

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 13 de Enero de 1905.

N.º 7.044

SECCIÓN POLITICA

## Respetables generalidades

—¿De que os admiráis? Si, los pueblos regresan al santuario; las cigüeñas rotornan á los campanarios vetustez. Espantada de su propia libertad, la mente humana se ampera en la vieja fe, cual niño travieso que tras breve escapatoria, busca de nuevo refugio en el regazo de las madres.

Los sacerdotes de la raza habéis sufrido un grave extravío. Quisisteis sustituir á la quimera por la realidad. Os imaginásteis hacer bien al que soñaba, despertándolo. Abrigásteis la ilusión vana de dar muerte á la ilusión. ¿Qué ofrecéis en cambio á los humanos? ¿Con qué penabais llenar el vacío de la gran esperanza muerta? Icaro cae y se estrella, fundidas las alas. Matando una ilusión infinita no condenabais á la humanidad á un luto eterno? El loco del cuento temiese en su delirio por señor y soberano del mundo. Querido, reclamaba la devolución del bien perdido al médico que le curó. Los creyentes desengañados ¿no podrán formular contra vosotros una demanda semejante?

La ciencia no ha hecho bancarota. Para no admirar hoy sus maravillas hay que ser ciego del entendimiento. El error estuvo en pedirle lo que no pudo dar. Jamás la ciencia sustituirá á la religión. Son cosas de orden diferente. Lo esencial en la religión no es el dogma, la teología ó la cosmogonía, la concepción teórica de Dios y del mundo y del hombre. Es la intimidad con lo invisible, es la familiaridad con el misterio, es la adoración del gran principio de las cosas, es el amor idolátrico al fetiche es el sentimiento de nuestra dependencia respecto de la suprema energía, es la aspiración vaga á cosas y mundos mejores, es el ensueño de mayor bien y de mayor justicia, es el ansia de una vida eterna, es el amparo que la debilidad se flage, y el consuelo que la aflicción se forja y la esperanza que á la desesperación sobrevive y la resignación que hace tolerable el infortunio, es el anhelo de hallar más allá de la realidad lo que la realidad nos rehusa. La ciencia no da satisfacción á estas necesidades anetivas del alma humana. Es la ciencia luz sin calor. A una religión sola otra religion reemplaza. Y vosotros ¡oh tremendos iconoclastas! juzgais posible el nacimiento de una religion nueva en este campo de ruinas acumuladas por una crítica que ha arrebatado á la conciencia hasta la facultad de creer?

Con dolor confesáis todos que el progreso moral no corre pareja en nuestros días con el progreso de la

inteligencia. No es una paradoja la barbarie del civilizado. La criminalidad cambia de forma; no desaparece. El egoísmo se hace más cauto; no se exingue. Las relaciones internacionales se rigen por la ley del más fuerte. El siglo xx presencia en sus albores una guerra que puede competir por lo brutal y sangrienta con las más feroces luchas de que se conserva memoria. ¿Podían prometeros otra cosa? Los humanismos de los filántropos, las dulces máximas del «Vicario saboyano», están ya lejos de nosotros. A substituirlos vino el darwinismo con su «struggle for life» y su deificación del éxito. Quitásteis del cielo á Dios para substituirle por la fuerza. Equiparásteis la virtud y el triunfo. Hicisteis á la victoria sinónima de merecimiento. ¿Qué esperabais? Si la predicación de la Montaña no domesticó á la fiera humana ¿lograrían suavizar sus instintos las lecciones de la violencia? Donde Cristo fracasó ¿triumfará Nietzsche? Aún es de admirar que, bajo el influjo de tales doctrinas, no hayan retrogradado los humanos á la barbarie primitiva.

Grandiosa es la concepción del universo que la ciencia nos revela. Grandiosa y terrible. La mente desfallece en la contemplación de su inmensidad. El frío de los espacios interplanetarios penetra en nuestro corazón y le hiela. El cielo estrellado es á nuestros ojos un inmenso campo de batalla. De sus senos insondables parecen llegar á nuestros oídos el amor del combate horrendo. Ciega y sorda, la naturaleza distribuye al azar entre sus hijos el bien y el mal, la vida y la muerte. Nada de acción tutelar, de paternal providencia. Inteligencia, bondad, justicia perdieron el centro del mundo. En su trono habéis sentado á la fatalidad inexorable. No pudiendo aniquilar al Ser Supremo le habéis arrancado las entrañas. Por vuestra culpa está huérfana la humanidad.

Todo eso lo hicisteis á nombre de la verdad. ¡Y qué verdad la vuestra! En el principio de las cosas habéis trocado un misterio por otro misterio. En lugar de lo divino habéis puesto lo incognoscible. El agnosticismo nos enseña que nada al hombre le es dado saber respecto de los más hondos y fundamentales problemas de la vida. Toda vuestra ciencia se cifra al estudio é interpretación de los fenómenos. Desvanecida la esperanza de llegar á lo absoluto por la fuerza de la razón, nuestra suerte queda encerrada para siempre en la cárcel de los hechos. Y aun en esta esfera, son vuestras verdades hipotéticas, provisionales, de quita y pon. A los fluidos imponderables suceden las manifestaciones de la energía, á las emisiones las ondulaciones, á la fuerza cataclítica la afinidad, al horror al vacío la presión atmosférica,

á los cataclismos las causas actuales.... Verdad hoy mentira mañana. Jamás en la ciencia encuentra el pensamiento afirmación definitiva. En el proceso científico, la verdad se halla condenada á interinidad perdurable...

—Todo eso está muy bien pensado y muy bien dicho. Pero, vamos á cuentas; V. cree, si ó no, que realmente habló la burra de Balaam?

ALFREDO CALDERÓN.

## El tema de actualidad

Toda la vida política, el interés y la atención general, están concentrados en la fiera actitud de Romero Robledo contra el gobierno, y aún contra algo más, si hemos de creer á los que bien enterados. ¿Que hará Romero Robledo?—se preguntan las gentes llenas de ansiedad y ávidas de fuertes emociones.—¿Conseguirán á placarle? ¿Lograrán disuadirle de emprender el camino peligroso por el que parece que está decidido á marchar? La verdadera causa de su disgusto y de su rompimiento con el gobierno, ¿es el nombramiento de gobernador civil de Sevilla, ó esto no es más que un pretexto para exteriorizar resentimientos que reconocen otras causas?

Si aquí la política no se redujera á esas pequeñeces y mezquindades del personalismo y de las luchas egoístas por el poder como fin; si existiera una opinión pública, sana, siendo Romero Robledo lo que es, lo que ha sido y lo que será mientras viva, ninguna importancia tendría cuanto con él se relacionara. Más por desgracia, personajes como él son los que influyen en los asuntos públicos, y por eso se comenta lo que dicen, lo que callan, lo que hacen y lo que pueden hacer ó no hacer. Es triste y desconsolador que así sea, pero ello es la verdad; y hoy por hoy no hay más asunto, ni otro problema, ni cuestión que más preocupe que la actitud de Romero Robledo.

El tema obligado en todas las conversaciones de los llamados círculos políticos y en todos los periódicos es el mismo. ¡Tan pequeño, tan ruin es todo en España!

Hay quien esperaba de Romero Robledo acios de gran resonancia, rompimientos con algo que está más alto que el gobierno. Ninguna extrañeza había de causarnos que se confirmaran semejantes anuncios, porque no sería ésta ni la primera ni la segunda vez que tal ocurriera.

En los últimos años de la regencia, despedido, llegó Romero Robledo á los mismos lindes del campo republicano, y consiguió engañar á unos cuantos ilusos que esperaban de él la restitución de la República. Entonces amenazó á lo intangible, aduló al pueblo habló el lenguaje de la libertad, el de los días de la Revolución de Septiembre;

pero volvió al redil dinástico cuando le creyó conveniente á sus particulares intereses de político influyente. Lo mismo, exactamente igual ocurrirá ahora, diga lo que diga y haga lo que haga.

Demostrado está por su larga y nada edificante historia política que es un hombre completamente estéril para el bien público. ¿Qué nos importa su actitud si la miramos desde el punto de vista de los intereses nacionales, del bien de la patria? El va á lo suyo, á favorecer á su mesnada, á desahogar su rabia impotente, á mortificar en lo que pueda á cuantos no le han dejado saciar su ambición, realizar el sueño de toda su vida, escalar el puesto que hasta Azcárraga y Villaverde han ocupado. Y eso, todo eso, ¿que nos importa, qué le importaría al país?

## La guerra ruso-japonesa

Desde el cuartel general ruso de Mukden telegrafía el generalmente bien informado corresponsal del «Lokal Anzeiger de Berlín», que los rusos celebraron la víspera de sus Pascuas de Navidad, rompiendo un violentísimo fuego de fusil que duró algunas horas contra toda la línea que ocupa el ejército del general Oku.

Pocos momentos después de haber empezado la fusilería rompió también la artillería un fuego de infierno que duró algunas horas.

No se había oído desde la gran batalla de Sha-Ho un ruido tan espantoso de armas de fuego.

Los japoneses que no tuvieron pérdida alguna no contestaron al fuego, pero ocuparon inmediatamente todas las trincheras para rechazar el ataque que parecía preparar tan violento fuego de cañón y de fusil.

Los rusos no intentaron sin embargo movimiento alguno agresivo, contentándose con hacer un gran derribo de municiones de las que parecen tener gran abundancia.

Es posible que tanto cañoneo sirviera para ocultar los preparativos de alguna próxima operación.

### Bloqueo levantado

La Legación japonesa de Londres ha recibido de Tokio, un telegrama que dice textualmente: «A consecuencia de haber ocupado el ejército japonés toda la península de Liao-Tang, declara el almirante Togo levantado el bloqueo de la misma, pero añade que por de momento no podrán entrar en el puerto de Port-Arthur más que los buques que estén al servicio del Japón».

### Cortestias entre heroes

En la entrevista histórica habida entre el general ruso Stoessel y el general japonés Nagi que fué de carácter en extremo cordial, manifestó el primero al segundo la admiración

que siente por la valentía de los japoneses y la pericia y sacrificios hechos por su caudillo, al que dió además las gracias por haberle permitido telegrafiar directamente al Czar Nicolás.

Al despedirse pidió el general ruso á su colega aceptarse como regalo y recuerdo de su entrevista su caballo de batalla.

Contestó el general Negi que personalmente no aceptaba el regalo, porque estando el caballo incluido en la capitulación pertenecía solamente ahora al ejército japonés, pero que en nombre de éste si lo aceptaba, prometiéndole que el noble animal sería tan bien cuidado como desear pueda su antiguo dueño.

#### La noticia de la capitulación

Telegrafian del cuartel general ruso establecido en Mukden, que el mariscal japonés Oyama mandó el viernes próximo pasado al generalísimo Kuropatkin una carta dándole noticia de la capitulación de Port-Arthur y expresándole su admiración á los heroicos defensores de aquella plaza.

A pesar de que desde muchos días se iban recibiendo en Mukden noticias muy graves de la ciudad sitiada causó la carta del general japonés la más dolorosa impresión y profundo pesar aun cuando se conocía lo apurado de Port-Arthur, creía todo el mundo en Mukden que podría aquella resistir aun á lo menos un par de meses.

Kuropatkin, vivamente afectado por la noticia declaró que la capitulación de Port-Arthur significaba para Rusia una repentina y gran catástrofe que produciría inmediatamente cambio radical en la situación militar en los alrededores de Mukden.

#### Terribles efectos de la guerra

Telegrafian de Tokio que en Mukden y Niuchwang hay más de cincuenta mil refugiados chinos que á centos se mueren de hambre y frío á pesar de los esfuerzos que hace el general Theng para socorrerles y distribuirlos entre varias poblaciones del norte de la Manchuria, cuyos habitantes pueden auxiliarles algo.

#### La revolución en Rusia

Opínase en los círculos políticos de Viena y de Berlín, que si el Czar Nicolás de Rusia no se decide pronto á dar á su pueblo una constitución tan liberal como la que gozan la mayoría de las demás naciones del mundo civilizado, estallará en aquel imperio una revolución que, volviéndolo todo de arriba abajo conmovirá el país hasta sus más profundos cimientos con la circunstancia de que al punto á que han llegado las cosas, quizás ni el mismo Emperador podrá evitar, ni con aquel medio el gran cataclismo, en el cual puede perder la corona y hasta la vida.

Sobre esto dice el ilustre profesor ruso de derecho Bausner, una de las primeras autoridades de Europa, textualmente:

«Si el Czar concede á su pueblo una constitución, podrá cambiar el gran movimiento revolucionario que se está organizando en Rusia, con otro desarrollo reformista pacífico pero se niega aquel monarca á dar este paso, es inevitable una revolución que estallará general y terrible de tal modo, que los jefes del movimiento tendrán que emplear todas sus in-

fluencias y energías para impedir que deseeos de represalias los revolucionarios, se entreguen á toda clase de actos de venganza y de crueldad».

## CORREO DE HOY

PARIS 10.

#### La misión francesa

Nada hay seguro respecto de la situación de Marruecos. Cuando parecía todo tranquilo, el vice cónsul de Inglaterra en Alcázar participa que las tribus vecinas están otra vez en guerra, y que se han reanudado los saqueos de propiedades de europeos, habiendo muerto asesinado un protegido norteamericano.

Como por aquella comarca pasa el camino de la costa á Fez, se advierte que correrá riesgos la embajada extraordinaria francesa que, una vez resueltas las dificultades recientes, ha de marchar á la corte cherrifiana.

El ministro plenipotenciario de Francia en Tánger, M. Saint René Taillandier que va al frente de la embajada, está haciendo los últimos preparativos de marcha, despidiéndose mañana del cuerpo diplomático con un banquete. El personal de la embajada embarcará en el crucero francés «Du Chayla» para Larache, á donde ha sido llevado el material de campamento por el barco marroquí «El Turki».

#### MR. DOUMER PRESIDENTE

#### Derrota de los ministeriales

Acaba la elección de presidente de la Cámara de los Diputados.

La coalición antiministerial ha triunfado. M. Doumer es presidente electo, por 25 votos de mayoría sobre los que ha alcanzado M. Brisson.

El escrutinio arroja este resultado:

Doumer, 235 votos.

Brisson, 240 votos.

La agitación es hondísima.

Considérase grave la situación política creada por la elección de Doumer.

Si dimite el gobierno, el Presidente de la República se encontrará en un aprieto, pues la conjura parlamentaria representada por M. Doumer no da base para ninguna combinación ministerial estable.

#### Empréstito ruso

Dicen de San Petersburgo que el último empréstito ruso se ha abierto en el interior. La mayor parte de los títulos han sido tomados en Moscu.

Resérvase una parte, setecientos millones, para colocar en Francia y en Bélgica.

La emisión de esta parte no se hará hasta principios de Febrero.

#### EN PORT-SAID

#### Barcos rusos

Desde Port Said telegrafian que llegó hoy en efecto la división naval rusa procedente de Creta.

La forman los cuatro cruceros «Oleg», «Izumrud», «Bion» y «Oncepr», y tres destroyers.

#### EN EL AFRICA ALEMANA

#### Nuevos combates

De Berlín telegrafian que hay noticia de nuevos combates librados contra los indígenas del protectorado alemán del Sudeste de Africa.

Las tropas alemanas no consiguen sofocar la insurrección.

Estas últimas acciones les han cos-

tado 19 oficiales muertos y 52 heridos.

#### Suicidio

Se ha suicidado disparándose un tiro de revólver el doctor Alonso Silvestre, dentista del emperador Guillermo de Alemania.

#### POLITICA FRANCESA

#### M. Combes y la

#### colocación antiministerial

La votación de la Cámara ha creado una violenta efervecencia en el mundo político.

Después del escrutinio se propaló por los pasillos de la Cámara el rumor de que dimita inmediatamente M. Combes.

A estas horas no se ha confirmado el rumor, ni consta qué camino se adoptará para salir de la escabrosa situación que se ha creado.

Como indiqué, la elección de M. Doumer carece de significado para la pelirepublicana, ya que los grupos parlamentarios coligados, comprenden, además de los enemigos declarados de las instituciones, los radicales disidentes y los moderados, sin más figuras salientes que las de M. Leygues y M. Millerand, exministros que sólo desean volver al poder, aun á costa del desprestigio de la República.

Según los informes más autorizados que he recogido, M. Combes aguardará la sesión del viernes para plantear en el Parlamento la cuestión de confianza.

Para aquella sesión están anunciadas dos interpelaciones sobre la política general del Gabinete; y al final del debate recaerá la votación disisiva.

Sólo entonces, de persistir la coalición antiministerial, M. Combes presentará al Presidente de la República la dimisión del Gabinete.

#### La situación de Combes

Créese difícil que pueda sostenerse el Ministerio Combes. La Cámara de los Diputados en su última votación de Presidente eligiendo á Mr. Pablo Doumer, Diputado por Aisne y Presidente de la Comisión de Presupuesto, Presidente de la Cámara, frente á Mr. Enrique Brisson, es la derrota del Gobierno.

Mañana, viernes, se prepara una nueva votación, en la que se votará por las oposiciones en contra la mayoría.

Si nuevamente se derrota, pues se considera inevitable, Mr. Combes presentará la dimisión.

#### MADRID 11.

#### Un catedrático desprestigiado

Se ha vuelto á producir el conflicto entre alumnos y catedrático en la clase de Penal.

Ayer en todas las clases se hizo causa común y no se entró.

El señor García Valdés, catedrático de Derecho Penal, es de los que entraron por la puerta falsa y de los profesores que molestan á los alumnos exigiéndoles el texto suyo, que es lo más disparatado é ilógico que se ha escrito, capaz de inutilizar á un hombre en otro país fuera de España, al pie de la letra.

Esta exigencia en jóvenes que dejaron y abandonaron esta menacánica en el Instituto solivianta cada curso los ánimos y da origen á disgustos en la época de los exámenes.

Este año los alumnos se han rebelado.

Todos los españoles que en estos quince años últimos hayan pasado por la Universidad Central, se dará la razón á los discípulos escolares, pues García Valdés que tiene la cátedra desde los días en que Montero Ríos era Ministro de Fomento, y la recibió de este para no ser más impopular por el moscardón solicitante, no ha hecho otra cosa que desmerecer el concepto de la obra que debe explicar y atender.

Créese que el señor Valdés será excedente en el escalafón de catedráticos ya que no existen motivos para forzarle un tribunal de honor y expulsarle.

## Casino Unión Republicana

### COMISIÓN RECREATIVA

Se convoca á la Comisión recreativa á una Junta general que tendrá lugar hoy á las ocho y media de la noche.

El sábado próximo tendrá lugar la décima función por cuenta de este casino poniéndose en escena la preciosa ópera en cinco actos del Mtro. Gounod

## FAUST

La función empezará á las ocho y media en punto.

Terminada esta se celebrará un lucido baile de máscaras.

Las entradas generales han sido aumentadas en cinco céntimos para la indicada función.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquín».

Está tarde ha salido á las cuatro, para Barcelona en viaje directo, el indicado buque.

Parace que en breve será un hecho la reapertura de la fábrica de tejidos «La Industrial Mahonesa» por cuanto los comisionados que pasaron á Barcelona para este objeto regresaron muy bien impresionados.

Los elementos republicanos de Palma se reunieron el miércoles día 11 del actual con el objeto de proceder al nombramiento de los cargos de jefe del partido republicano de aquella localidad y vice-presidente y secretario.

Quedaron nombrados los señores siguientes:

#### PRESIDENTE

D. Francisco García Orell

VICE PRESIDENTE

D. Jerónimo Pou

SECRETARIO

N. N. Palmer.

Esta noche se dará en el Teatro principal la primera representación de la preciosa ópera en cinco actos del maestro Gounod, «Faust».

Se hacen notar por su elegante aspecto, que contrasta con el precio módico de 15 céntimos cada uno los cuadernos semanales en que se reparte la ingeniosa novela de Eugenio Sue «Los siete pecados capitales» De dichos cuadernos, producto de los acreditados talleres del editor D. Luis Tasso, de Barcelona, tenemos á la vista el décimoquinto, á cuyas 32 páginas de texto va adjunta una artística lámina.

En la secretaría del Ayuntamiento de Ferrerías se hallan expuestas á efectos de reclamación, los repartimientos de la contribución territorial y pecuaria correspondiente al año actual de 1905.

**ASAMBLEA UNIVERSITARIA DE BARCELONA**

Terminadas sus tareas han regresado á sus respectivos destinos los catedráticos que tomaron parte en ella.

Se han marchado altamente complacidos de la labor realizada por una Asamblea que siendo de maestros no podía ni debía ser sectaria.

Esos de la secta queda para los que son tan pobres de espíritu como ricos de malas pasiones; para los que á diario toman el nombre de la religión para ultrajarla; para los que cometen la infamia y la cobardía de cubrir sus ambiciones y sus despechos con el manto de una religiosidad que ni sienten, ni practican, ni son capaces de sentirla.

*La libertad de la cátedra;* esto es lo que ha proclamado la Asamblea universitaria de Barcelona, ratificando el acuerdo de la Asamblea de Valencia, que pasó sin protesta.

¿Por qué los que no protestaron hace dos años, han pretendido protestar ahora, aunque cayendo en el mayor de los ridículos?

Perque entonces aun no había llegado la hora del escándalo, y lo que han buscado es el escándalo, nada más que el escándalo.

Por fortuna para la Universidad, el golpe no ha resultado: sinceros católicos, alguno de ellos de la Universidad valentina, han tomado parte activa en la Asamblea de Barcelona, que ha tenido la adhesión de los más sabios y distinguidos profesores españoles.

Mintieron descaradamente los miserables que para conseguir sus bastardos propósitos injuriaron á los organizadores de aquella nobilísima Asamblea y han vuelto á mentir al tratar de regatear el éxito grandioso que ha tenido.

Bastante cobardes, por no ir á defender lo que llaman sus creencias, para confesar á Cristo, si de esta confesión hubiera habido necesidad, que no la ha habido, no podía haberla, han mordido y siguen mordiendo como los reptiles.

La Asamblea universitaria de Barcelona ha sido un éxito.

En el momento mismo en que los asambleístas de la Universidad de Barcelona visitaban el gran Observatorio astronómico del Tibidabo, recibió el sabio director de aquel establecimiento un telegrama de los Estados Unidos anunciándole que en la noche del día 4 había sido descubierta el sexto satélite de Júpiter, que es de catorce magnitud y de movimiento retrógrado; es un satélite pequeño que no puede verse todavía con el telescopio, pero que lo ha revelado la fotografía.

Digno remate de la Asamblea: como si la naturaleza hubiera querido asociarse á una solemnidad que ha tenido marcado carácter científico, en el instante de la despedida, la casualidad hizo que los catedráticos de la Universidad española y las hermosas y distinguidas damas que los acompañaban, recibieran la fausta noticia de un nuevo adelanto, de un

nuevo progreso, de otro de los grandes descubrimientos.

Mientras los reptiles neopolíticos se merdian de rabia la cola, invocando no sabemos qué anticuadas cosas vaticanistas, el telégrafo, que no es religioso, ni vaticanista, ni sectario, ni librepensador, pero que es forma de progreso é instrumento de labor científica, llevaba la alegría al alma de los asambleístas, que no preguntaron si era católico ó protestante el descubridor del sexto satélite de Júpiter, lo cual no fué obstáculo para que lo aplaudieran.

**REEMPLAZO DE 1905**

Según la ley de reclutamiento, las operaciones y sesiones que han de tener lugar con motivo del reemplazo de 1905, habrán de verificarse en las siguientes fehas:

Rectificación del alistamiento: el día 29 de enero.

Cierre definitivo del alistamiento: el 11 de febrero.

Sorteo de mozos: el 12 de febrero.

Clasificación y declaración de soldados: el 5 de marzo.

En el «Menorquina» han sido embarcadas para Barcelona, trece *turris* de grandes dimensiones, que habían sido pescadas en aguas de Ciudadela.

El día 15 del próximo mes de Febrero en el Parque Administrativo de suministros de esta plaza, tendrá lugar el concurso para la adquisición de artículos con destino al servicio de las subsistencias y utensilios, que se especifican en el pliego de condiciones que se halla expuesto en las oficinas de dichas dependencias.

**DESTINOS**

Artillería.—El herrador de 1.ª don Claudio Huertas Toribio de la Comandancia de Artillería de Menorca, de plantilla al 4.º regimiento montado.

Infantería.—El comandante D. Bernardino Bercial Omar, del batallón de segunda reserva Olot n.º 71 á la Penitenciaría militar de Mahón.

El comandante D. Francisco Moragues Manzano, de la Penitenciaría militar de Mahón, á situación de excedente en Baleares.

El comisario de guerra de segunda clase D. José Fábregas Flaquer, encargado de la liquidación de subministro de pueblos de Menorca.

El oficial primero D. José Zappine Cabrero, encargado de efectos y pagador de la Comandancia de Ingenieros de Mahón.

En la Junta que el miércoles celebró en Palma la Comisión provincial, se dió cuenta de once solicitudes dirigidas del Gobernador Civil de la provincia por el apoderado de la sociedad anónima de Bilbao, «Cobres de Menorca», renunciando á once minas respectivamente.

La Comisión entendió procedente dictar informe en el sentido de que no se puede acceder á lo solicitado por dicho señor sin que por medio de documento fehaciente justifique que la junta general de dicha sociedad ha acordado dicha renuncia.

**EXTENSION UNIVERSITARIA**

Suspendida, por falta de auditorio, la conferencia que debía dar el sábado el Sr. Pérez de Acevedo sobre *Leyes de la Historia*, se dará el próximo sábado en el mismo local y hora de costumbre.

La acreditada casa de huéspedes «La Familiar», de D. Ramón Deyá (a) *Dineret*, se ha trasladado á la calle del Castillo n.º 72, cuyo dueño se ofrece á cuantas personas necesiten de sus servicios.

**ASOCIACION DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA**

Se convoca Junta general reglamentaria para el domingo próximo, 15 de los corrientes á las once de la mañana en las Casas Consistoriales, para proceder á la renovación de la Junta Directiva, conforme establece el Reglamento.

Mahón 12 Enero 1905.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buena-ventura.

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró —Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

**LOS SABAÑONES**

se curan en 24 horas con la POMADA ADROVER Precio 2 reales caja. De venta en todas las Farmacias. Depósito, Sres. Valls, Pons y Arguimbau-Mahón. Al por mayor, J. Adrover, farmacéutico.—Gandía.

**Servicio Telegráfico**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 20'00.

Dicen de Dalny que ayer embarcó para Europa el heroico defensor de Port-Arthur general Stoessel, acompañado de su familia.

Madrid 12, 20'40.

Anuncian desde Tokio que el gobierno del Mikado prepara un nuevo empréstito con el fin de poder subvenir á las necesidades de la guerra.

Madrid 12, 21'20.

Encuéntrase en la Corte y uno de estos días saldrá para posesionarse de su mando, el nuevo Gobernador civil de Baleares señor Salón.

Madrid 12, 22'25

Londres.—Encuéntrase en la isla de Diego García la escuadra japonesa de Kamimura.

Varios buques se han destacado para dar caza y atacar á la escuadra rusa de Rotjevewsky.

Madrid 12, 23'00.

Cádiz.—El conflicto está totalmente conjurado.

Todos los comercios han abierto hoy sus puertas y los trabajadores han asistido á sus quehaceres.

Madrid 13, 8'00.

El Rey ha firmado un decreto indultando á tres reos condenados á muerte.

Madrid 13, 8'45.

El ministro de Marina señor Cobian ignora la cuantía del aumento que sufrirá el presupuesto de Marina.

Madrid 13, 9'30.

Se han recaudado cincuenta mil pesetas para erigir una estatua al general Martinez Campos.

Madrid 13 10'00.

El infante D. Carlos, de regreso de

su viaje á Berlín pasará el día 25 por París, visitando al presidente de la República Mr. Emilio Loubet.

Madrid 13, 10'25.

Lisboa.—El erucero de guerra inglés «Essex» á cuyo bordo viaja el duque de Connaught y su familia, ha zarpado con rumbo á Cádiz.

Madrid 13, 11'10.

Londres.—Se ha acordado que el Parlamento se reuna el día 12 del próximo mes de Febrero.

Madrid 13, 12'25.

Ha sido elegido Presidente de la República del Ecuador D. Sisardo García.

Madrid 13, 12'00.

Valencia.—Ha sido declarada la huelga general habiendo sido cerradas todas las tiendas y talleres.

La benemérita de á caballo ha dado varias cargas, resultando heridos algunos paisanos.

Se han llevado á cabo numerosas detenciones.

Hoy no se publicará ningún periódico.

**Teatro Principal**

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Maestro

Sr. CIRO CAVALIERI

Función para hoy, viernes 13 de Enero de 1905.

7.ª de abono 3.ª serie Se pondrá en escena la hermosa partitura en cinco actos del Maestro Gounot titulada

**FAUST**

A las ocho.

Precios les publicados.

NOTA.—La próxima semana estreno de Aida

En preparación: Paliacci.

**Cotización Oficial**

Madrid 12 Enero á las 16

4 % interior.	77'35
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p %.	00'00
Id. 5 por 100	98'40
Carpetas.	00'00
Banco España	459'00
Tabacalera.	409'00
Paris á la vista.	32'85 á 32'80
Londres id.	32'61 á 32'35

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajolá, 13.

Barómetro 762.8.

Viento N. O. abonancible.

Mar rizada.

Cielo y horizontes despejados.

**Para alquilar**

Lo están los altos de la casa calle Cas tillo, 44. Informarán en la misma calle número 110.

Lo está la casa de la plaza de la Arra valeta n.º 7. Informarán en la misma Plaza n.º 8.

# Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más aromática. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

# Relojería "La Suiza"

## J. PONS

Calle Nueva, 17

Casa sin competencia hasta el presente

Relojes de bolsillo desde 7 á 500 pesetas.  
Dispersadores " 5 á 10 " "  
Relojes de pared y sobre mesa " 13 á 150 " "  
Id. de bolsillo repetición horas, cuartos y minutos únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Visitad dicho establecimiento y os convenceréis de muchas otras novedades que dicha casa posee.

CASA SIN COMPETENCIA EN RELOJERIA

17, La Suiza, J. Pons 17, calle Nueva,

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de pestizos.

Arravaleta, 10-Mahón

# Canarios Holandeses

Machos y Hembras

Se encontrarán San Roque 35

# EL BAZAR

- de -

Francisco Pons Carreras

— Temporada de invierno —

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

## Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

# LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad)

Garantías; pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José María de Delás y Mirallas, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Pts. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguno, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase. Ofrece á los asegurados; sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facultad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

# ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTAS

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD